

PRESENTACIÓN

AAVANCES: ORGANIZACIÓN EN LA INVESTIGACIÓN EN GEOGRAFÍA. SEGUNDO SEMESTRE DEL AÑO 2017

El área de geografía dentro de la investigación se caracteriza por su amplio campo de líneas de trabajo. Una forma básica de comprender de cómo se estructura el espectro de los estudios o investigaciones en esta área del conocimiento es emplear, a modo comparativo, el esquema de enseñanza básica en las escuelas universitarias, en donde sus cursos iniciales se identifican los campos de estudios de la geografía, por medio de la parte humana y por la otra la física, al incluir la acción del hombre surge el hecho geográfico, y aquí un tercer campo que corresponde la geografía regional, además de ello al agregar el mapa y la automatización como parte de los procesos de los análisis espaciales, entonces van derivando las líneas de investigación. De tal manera que, y en síntesis, al indagar sobre cómo se entienden las diversas acciones que emprende el hombre sobre su espacio ocupado, se aprecia que es tan diversa el número de interacciones de esta relación que abren un abanico de intereses en el campo de la investigación geográfica, y por analogía, se refleja en los diversos pensum de estudios que comprende la carrera, en el área de la formación universitaria de pregrado y postgrado.

Los resultados de las investigaciones deben ser constantemente discutidos, y por supuesto expuestos a la opinión pública general y especializada con el fin de hacer visible estos avances, también permitan el debate, y con ello, fortalecer la investigación como proceso social. Aún cuando esta actividad se ha hecho compleja en los últimos años -en el contexto venezolano- por la falta de presupuesto a las universidades, y además acompañado en los últimos meses en una alteración de la cotidianidad social, afortunadamente este número de la revista *Terra* trae algunos trabajos en el área de la geografía diversos y recientes. Para entrar en el tema que nos ocupa, la publicación presenta los resultados de algunas líneas de investigación, se puede apreciar que -en este número 54 de la revista *Terra Nueva Etapa*- trae seis artículos de igual número de investigaciones y un documento o nota de trabajo. Al brindar detalles, se tiene que en el primer artículo los investigadores proponen a la prospectiva estratégica como

medio para abordar la planificación y gestión de la transición hacia un desarrollo sustentable a nivel municipal. En segundo lugar, se presenta un artículo cuyo propósito es analizar la forma cómo los acontecimientos del inicio del nuevo milenio han influido en la geografía escolar, facilitada en la práctica diaria del aula de clase.

El tercer artículo que presenta la revista *Terra* refiere a un trabajo donde sus investigadoras señalan que hacen una combinación de técnicas multiherramientas con el objetivo de analizar los procesos controladores de evolución topográfica en la subcuenca del río Guárico. Seguidamente, el cuarto trabajo los autores intentan generar lineamientos que promuevan un acercamiento entre los investigadores y los actores políticos como un mecanismo alternativo para ampliar el uso de la información en cambio climático y su difusión.

El quinto trabajo representa una propuesta metodológica cuyo objetivo es proponer un indicador de vulnerabilidad global ante la amenaza sísmica construido a partir de datos levantados por el Instituto Nacional de Estadística. Por último, el artículo siguiente intenta contribuir a mejorar la atención de emergencias en el municipio Libertador (Distrito Capital) por medio de las tecnologías de información geográfica.

Por otra parte, este número 54 de la revista *Terra Nueva Etapa* presenta en su sección de *Notas y Documentos* un escrito que expone fundamentos sobre la meteorización causada por el clima y su influencia sobre la mineralogía del suelo. Finalmente, se presenta el índice de publicaciones correspondientes del año 2016 y 2017, la cual se compone de los autores que han escrito en esos números, así también el índice de descriptores o palabras clave, y por último, la lista de los árbitros de los volúmenes de los años 2014 al 2017.

Queremos reiterar nuestra invitación a quienes llevan a cabo sus proyectos de investigación a publicar en nuestra revista para hacer visibles sus resultados. Por otra parte y como punto final, el equipo de trabajo editorial de la revista *Terra Nueva Etapa*, considera necesario hacer público su agradecimiento por la colaboración de los articulistas al presente número; igual, damos gracias a los evaluadores de los trabajos que se reciben, ya que constantemente velan por la calidad de las publicaciones, así también queremos honrar al equipo de trabajo que nos acompaña en la elaboración del número; nuestra gratitud a los entes que nos financian y permite sostener la visibilidad de la investigación y circulación de la revista, por último, a ustedes lectores frecuentes de la revista *Terra*.

Dr. Vidal Sáez Sáez
Editor